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看了昌恰同志编著的《承州勘界)，思绪万千，心情难以

平哉。《永知i勤界》量是全面勘界的沧海一粟，但却又是全面

勘界的一个缩影。国务皖决定，从 1996 年起用五年的时间

完成全理省、县两级陆地行政区域界线勘定工作，标志着我

国全面勘界开创有史以来新的篇章。经过上下五年的艰辛

拼搏，现己匾满地完成了这件前无古人的"功在当代，利在

千秋"的大业。作为时任国务院勘界办副主任的我来说，既

是一个组织者，又是一个实践者，对此感受很深。全国全面

勘界虽已划上了句号，勘界丰碑也已载入中华人民共和国

的史册。作为勘界人会永远铭记:黯界的每一个边界点，每

一条边界线，每一幅边界圈，每一份边界协议书，来之不易，

价值连城。勘界工作者无愧于党中央、富务院的重托，各级

政府的支技和人畏的期盼，充分展示着对党对国家对人民

对历史高度负责的赤胆忠Gz为了事业，不畏艰辛，跋山涉

水，风餐露宿，披星戴月，流血牺牲，不计得失，无私奉献，无

怨无悔的勘界精神和照人风采。新的征程己开始，愿我们继



2 ...叫岛 .. 

续发扬勘界精神，为改革发震稳定，全面建设小康社会，敬

出新的贡献。
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开篇的话

勘界工作已经过去几年了，每当回忆起那五年艰辛的勘

界岁~，就会使每一个勘界人心潮澎湃，倍感荣光。当我一闭

上眼晴，勘界人的那一张张鲜活的噩容，就会一个个呈现在我

的面前:座谈会上，群众一次又一次的举证，就象在办他们家

自己的事那样认真 z谈判桌上，双方的唇枪舌战，争得面红耳

赤就象发生在昨天的事一样清眼可见。

勘界，是中国历史上的第一次。有人对它的评价是"功在

当代，科在千秋"。我觉得一点也不过份。也许有人说，公元前

221 年，秦始皇统一了六国，分天下为四十郡，郡以下置若干

县，这是否可视为中国历史上的勘界?我们说那只是诸集权利

的分割，不是郡县边界的法定划分，它不能算是第一次勘界。

回顾历史，在那漫长的历史长河中，随着朝代的更替，历

史的变迁，中嚣政区发生了"抢海桑田"般的变化。但是，在长

达 2(削多年的时间里，从来没有一个统治者对中国的行政区

划界线进行过全面的勘定。丽是在两千年后部今天，历史的重

任才落到了中华人民共和国的肩上。 1989 年，国务院批准民

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com
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政部会同有关部门进行全面黯界试点。 1996 年，国务院发布

了全面勘界的动员令，要求用 5 年的时间完成省、县陆地行政

区域界线的勘定任务。从此，被历史"耽误"太久的全面勘界工

作终于拉开了序幕。

根据医勘办，省勘办的安排部署，永州市的勘界工作是从

1996 年 8 月开始启动的，首先组建了勘界工作领导小组，明

确了今后五年勘界的基本任务:即从 1996 年开始，用 5 年的

时闰，黯定好省、市、县区街行政区域边界线。具体操作怎么

搞?国务院国发[1996]32 号文件明确指出:"全窟勘界不是重

新调整仔政区划。这次勘界是以行政区域管辖的现状为基础，

依照有关规定明确行政区域界线走向的位置，即核定法定线、

勘定习惯线、解决争议线，通过勘界，在实地树立果桩，形成准

确反挟实际边界线走向的文件，资料和地形图，按照规定的程

序将省、甚两级行政区域界线确定下来"。文件还明确确定了

勘定边界线的具体要求:

{一〉对已明确划定或者核定的边界线，按照有关文件、协、

议、地图予以核定。巳明确坦i定或者核定的边界线是指:根据

行政区划管理的权限，上级人民政府在确定行政区划时明确

划定的界线 z 由双方人民政府或者上级人民政府明确如定的

争议地区的界线:发生边界争议之前，由主立方人民政府核定一

致的界线。

以往粗略划分过徨未落实的边界线，以有关文件、协议、

地图为基础，协商确定边界线。
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〈二〉对在国家土地利犀现状调查中，经双方县级以上人

民政府孩定一致并签定协议的无争议的界线，应予认定。

〈三)除〈一〉、(二〉两种情况外的其他边界线，应当选择能

够反映有政区域界线管辖状况的地雷为基础确定边界线。勘

定省级行政区域界线时，以国务院勘界工作领导小组办公室

提供的各省〈自治区、直辖市)根据 1980 年国家测绘局、民政

部《关于清标绘省、市皇治区行政区域界线的通知》标绘上摄

的行政区域界线图为基础确定界线，其中双方标绘的边界线

一致且与实际行政管辖相符的地段，以双方一致的画法为基

础确定边界线z双方标绘的边界线虽不一致，但双方吾前的实

际管辖无争议的地段，根据实地的行政区域管辖情况确定边

界线;双方标绘的边界线不一致，对于实际管辖的情况又有争

议的地段，按照《行政区域边界争议处理条例》解决争议并确

定边界线。勘定县级行政区域界线参照的基础地圈，由各省、

自治区、直辖市结合辖区情况确定。

行政军域界线的勘定，原则上要与自然资摞权属相一致。

特殊情况必须分开的，在划定边界线的同时，要明确跨越边界

线的自然资摞权属。对跨线的地物、文物、自然保护区及不可

分嚣的自然资源，在划分边界线的民时，要根据有关法律、法

规朝政策的短定，明确管理和使用的办法。要按时、按震、按量

完成好这一浩瀚的"系统工程.，必须要求各级政府的高度重

视，各有关部门的大力支持和配合z还特别需要勤界人不畏艰

险、不怕牺牲、连续作战、奋力拼搏、知难而进、求真务实、任劳
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任怨、默默奉献的勤界精神。五年来，黯界人就是在这种精神

的鼓舞下，严格执行勘界政策，雇行"尊重历史、注重现实、顾

全大局、互谅互让"的十六字方针，经过 16∞多个自日夜夜的

艰苦努力才完成了党和人民交给的这一光荣的历史史命。

这是一项前无古人的工作，成果的取得来之不易。为了勘

界，有的人带病坚持艇出越岭搞调查研究，有的人从病床上拔

掉针头按时赶到会场投入紧张的楼商谈判 z 有的人还几次推

迟婚期，也有的人不能为自己去世的父母送终守灵，他们擦干

了悲伤的眼泪又投入到紧张的勤界工作之中。每当回忆起这

段历史，我就觉得我们不能忘记这段历史，我们有责任、有义

务记录下这段历史，宣传这段历史，要让所有的永州人了解这

段历史，特别是要让每个政府宫员们、边界上的村民们知道我

们的行政边界线是怎么勘定的，基于这个患想，我编著了〈永

炖勘界》这本书，实际上就是想把勘界成果提一串出来奉献给

大家，让这个u功在当代，利在千款"的成果真正走入千家万

户，促进边界的管理，真正使我们漫长的边界线，能从被动、无·

序、粗放的管理步入法制、科学、规范化管理的轨道，真正使边

区人民能安居乐业，兴旺发达，祥和稳定，这才是我们勘界的

昌的租初衷。

谭昌，撞

二。。四年九月于永州
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永州市勘界王作回眸

湖南永井i山川秀美，人杰地灵，幅员辽阔，边界线长。全市

共据有 2条省际边界线，约 8∞公里;3 条市际边界线约 9∞

公里 ;19 条县〈区)边界线，约 1525 公里。有史以来，这些漫长

的边界线，从来就没有人黯定过:其行政区域边界线的组成，

多数都以"习惯线"和"争议线"组成。为此，在历朝历代边界线

上都是纠纷四起，"战火"不断。据统计，勘界以前在这 24 条边

界线上，共存在着较大的"争议纠纷"3∞余处，争议面积约 20

多万亩。为了永久性地解决边界的争端问题，实现边界的法制

化管理，发展边界贸易经济，但进社会稳定，达到长治久安的

自的。 1995 年，国务院下达了用五年时间完成省、县南级边界

线勘定任务的命令。并明确 z勘界是百分之百的政府行为，各

级政商必须在 2鹏年底以前，保质保量全面完成勘界任务。

基于这个思想，我们及时拉开了全市勘界工作的序幕。

1996 年是我市勘界工作的起步之年。这一年主要是配合

省里完成了对黯桂线永炜段的勘定任务。

1997 年是我市县这勘界工作的开局之年。这一年，组织

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com
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开展了对邵永线等 10 条市、县级行政区域界线的勘定工作。

1998 年是我市黯界工作的攻坚之年。这一年的任务是 1

条省界，2 条市界，4 条县区界和 1997 年余下来的扫尾任务，

总长约 121∞多公里。

1999 年是我市勤界工作的丰收之年。这一年不仅完成了

对湖粤线永州段 111.2 公里的全面勘定 z 同时也实现了衡永

线和梆永线两条市级界线全部贯通 z 当年任务的 9 条县区界

也基本完成了定界任务，使全市行政区域边界线勘定的总里

程达到∞多公里，占总体任务的 98%。

2(泪0 年是我市勘界工作的担尾之年。为全面完成全市五

年黯界工作任务，市勘办下达了强硬指令，要求各县区在年内

务必百分之言地解决争议问题，保质保量完成全部勘界任务。

国颜这些年来的工作，它始终伴随着永州勘界人的奋斗

与辛劳，也促使着永州市的勘界工作一琅高过一浪，并在工作

实践中先后总结出了三条自己的成功经验〈部:"以奖代补"、

"两权分离"和"AB 线贯通"的经验〉不仅节省了人力、财物，‘

更重要的是对有效解决个别争议问题，对加快进度起到了重

要作用。

2000 年 6 月，永娟的勘界工作终于全面完成了外业工作

的扫尾，全市 24 条边界线宣布勘定完毕，基本上做到了按时、

按质、按量完成了工作任务，向国务院递交一份圆满的答卷。

因首五年的勘界工作，使我们记忆最深的是什么呢?有人

说一一
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勘界就是勤人

按照国务院的要求，要黑五年的时间按时、按质、按量全

亩完成全市的勘界任务，其任务之艰巨，时间之紧迫，在知情

人心中都是有数的。 1996 年 9 另国勘办召集湘桂两省区在桂

林召开了"翻桂线勘界工作动员大会"，使参加会议的永州政

府领导听费自了一个简单的道理， ep要想按国务院的要求，完

成好这项前无古人的工作，首先要考虑的应该是人。因为人的

问题是能否按时完成任务的根本问题，要抓好这项工作，首先

必须挑选一批患想好、能吃苦、懂技术、讲政策的人来从事勘

界工作。为此， 1996 年永弗市政府和当年有黯界任务的县区

都分别成立了勤界工作领导小组，由分管民政的市、县区长任

组长，由市、县民政局一位分蟹地名区划的领导任勘界如主

任。工作人员的确定是一件慎重的事情，各成员单位对勘办人

员进行了认真挑选，成员们深知，勘界人必须准备长年出差和

随时参加野外黯勤的各种任务，勘界人既要有奉献精神，还要

有强健的体魄z既要有颜全大厚，互琼互让的精神，还要有对

政策融会贯通，灵活运用和熟练楼谓的技巧z既要有实干苦干

精神，还要具备能起草和写作严谨商有说服力的文书、梅议书

的能力。总之，勤界工作涉及西广，政策性强，如果勤界人员对

地埋知识，对测绘、制图、档案知识以及相关的经济、社会、历

史知识不了解，是不可能搞好勘界工作的。其次考虑的是经
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费，即要有与勘界进度梧适应的勘界经费。俗话说"兵马未

动，稳革先行"所以，确保经费是勘界取得胜利的基本条

件。黯界是政府行为，经费必须纳入各级财政预算，按工作

进度及时拨款，否则，再有精兵强将，没有必要能经费也是搞

不好勘界工作的。西藏近五年的勘界，班子过硬和领导重视

是搞好勘界工作的关键。当时的副市长邓三龙同志，不论工

作怎么繁忙，只要勘界办的同志去向他请示汇报工作，他都

认真听，并与勘界办的同志一起商讨研究，拿出解决问题的

具体办法:市政府副秘书长刘建林同志，经营与勘界办的同

志深入勘界工作第一线，帮助县里协调赴理争议问题:市勘

界办的商志们更是夜以继日忙碌在全市的勘界工作中。有位

勘界办主任说得好"我们每勘定一条线都是对勘界办人员，

特别是勘界办主任执行政策水平和办事能力的一次检验，我

们勘的是界，检验的是人，勘界就是勘人。"

勘界就要爬出涉水

由于历史上边界管理的粗放性和模精性，致使许多行政

区域界线均以高山竣岭，指手为界。本着对人民，对历史负责

的精神，凡是涉及争议的地段，勘界人都要j黯山涉水深人实地

进行踏勤。

"千家祸"的实地黯踏，是所有踏界工作的一个缩影。"千

家洞"瑶家的发源地，道县与灌陌为了争执此地的权离问题，



怠fli 审必养:L f事8) 1寄 5 

从 1996 年延至 2∞0 年，争执点北起葫芦顶，南止四十八步，

全长约 4.4公里，面积约 6000 余亩。为了妥善解决好遗留问

题， 2∞0 年 7 月 23 日，由国勘办牵头，请来了罢政部、林业

部、国土资源部 6 位领导亲胳现场，还有两省区勘办的领导，

永州、桂林两市勘办和道县灌陆两县勘办的同志以及两个县

分管勘界工作的领导到会，商讨勘定"千家洞"争议段边界线

的问题。为了慎重地解决好这起争议，经双方研究决定， "7 月

24 日凌晨 5 点从重陆出发，全体上山，实地踏勘千家洞"。早

上 6 点半我们驱车到达千家洞，下车之后大家就开始登山， 10

点左右全体人员陆续登上了千家洞的"门户"四十八步。在国

勘办领导的率领下，大家先后踏勘了四十八步、古怪冲、下洞、

中洞。期间，三部〈局〉的领导的不断的向随行人作了调查核

实。直至下午 2点开始下出，大家象猿猿一样攀行在荆棘丛

中，虽然前画有人引路，但实际上根本就没有路，走的是一条

上不见天，下不晃地，前不见人，后不留迹的丛林峭壁，稍有不

慎，就会从悬崖上掉下数十米或上百米的深山峡谷之中。由于

出路十分难走，人们的捧力消起很快，如上炎烈的陪光暴蝠，

不少人的皮肤已经红肿，疼痛难忍，自带的水已经喝完了，带

的干粮也吃光了，饥渴与疲劳折磨着下山的勘界人，虽然大家

已是举步维难，但还是三五成群，相互照顾，打着手电，顽强地

往山脚前进。这次实地勘踏"千家洞"，时民用得最长的人，刚

好是一整天，24 小时。



6 息'喝.'"

黯界最难的是谈判

边界协商会，实际就是双方的谈判会。协商的京剧，是双

方勘界人可以倒背如流的几句话，部"尊重历史，注重现实，颜

全大局，互谅互让"。但是，在实际的谈判中，双方都很难做到

这一点。因为边界争议，涉及到资嚣的归属，没有人愿意拱手

梧让。尤其是一些地方宫员，他们害结为此丢宫、挨骂，因此，

常常是心知肚明，该怎么办的事情就是不怎么办。有的人甚至

抱着"属于我的全要，不震于我的也要"的宗旨，死活不松口。

作为市级勘界办的工作人员，遇到这种情挺不仅自己思想要

通，还必须做县区同志的工作，向他们宣传政策，醋着性子向

他们做说康、说服、再说服的工作，除此之外也没有其它寓招，

于是，楼离〈谈判〉会议连轴转，挑灯熬夜就成了家常便饭。

最难忘的是勘定"邵永线"的读判。邵永线全长 2∞多公

里，涉及东安、邵阳、新宁三个县。这条线是全省市级边界线启、

动最旱，胁满时间最长，起费的人力、物力最多，全省市级边界

线贯通最跪的一条线。该线 1997 年窟动，历时三年半，先后举

行的正式胁商会议达 IS 次之多，争执的主题，就是舜皇由嚣

的权属问题。其谈判之理难，现记下最后一次会议实混为例:

时间 :2<则年 4 JJ 13 吕，上午 8 点。地点:冷水滩窝东银

鑫宾键十二楼会议室。内容:邵永线争议段第十五次协商会

议，会议由邵阳市勘办主任朱国良同志主持z由永州市勘界办
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主任谭昌恰同志宣布这次协商会议的原则与办法z 由省勘办

的领导作了重要指示。上午 10 点，东安、新宁两县代表开始会

谈。下午 6 点，当双方谈到舜皇山顶时，相持对挠的矛盾就发

生了，在这个到题上，新宁的表态从一开始就十分强硬，始终

坚持他们"寸步不让"的主张。东安方雷通过做工作，原来较强

硬的态度开始松动，当日向对方作出了适当让步的表示，但双

方还是谈不拢。

碗饭之后，省勘办的领导召集两市黯办的领导商量，要两

市酷办再次敬县勘办和县政府主管领导的工作，并决定"这

次邵永线不贯通，只准按时吃饭，不准喝酒、不准睡觉。会议要

一直开到全线贯通为此"。

晚上 7 点半，双方谈判继续进行，市勘办的同志黯同谈

判，省勘办的商志坐阵指挥。这天晚上，最苦的还是新宁县伍

副县长，他的腰雄盘突出，一夜之间多次发病，疼痛难忍，坐立

都不行，在这种靖况下，省勘办领导指示 zu就是躺在谈判桌

前，也不准离开，只要能说话，就要坚持谈下去。"所有谈判代

表当天 24 小时没有休息。

4 月 14 日，新宁县的伍副县长躲在凳子上确实坐不起来

了，会议工作人员立ep从康复医院请来了按摩医师(并把这位

按摩医师留在会议上〉痛了按一接，按完了又坐起来继续谈

判。这一天，所有代表又是连续织小时没有休息。

4 JJ 15 日，这是部永线最后一次活谈捺调会的第 3 天，

晚上，新宁一方突然来了县委、人大等部门的几位领导，他们
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